
 

俗話說：讀萬卷書不如行萬里路，不過，或許有別於許多交換生的目的—我不是為了旅行而來。出發前

我與一位熟識的長輩聊天，提到我準備前往武漢大學交換，他邊輕笑著邊說：交換，其實不就是去玩嗎？

因為這句話，讓我開始認真思考此趟交換的目的。 

身邊不乏出國交換過回來的朋友，他們無非獲得了各地旅行經驗、結交朋友、更認識自己等收穫，但身

為大四生的我，即將面臨進入社會的壓力，我不希望這趟交換對我來說只有軟性的收穫，而是真正能夠

連接到我的職涯規劃，並幫助我更有效地知道自己未來就業的方向。 

回過頭來提到我為何選擇到大陸交換，在以往，台灣人對大陸的印象就是較落後、充滿山寨物品等負面

的看法，但隨著互聯網時代到來，不可否認中國已經以嶄新的商業模式、蓬勃互聯網產業發展躍升成為

經濟大國，也孕育出許多龐大的企業，例如：阿里巴巴、騰訊、百度等。自從大三以來，我便對互聯網

產業擁有極強烈的興趣，因此選擇交換來大陸，首要之務是要了解中國的互聯網產業生態，透過實際生

活體驗，挖掘這些商業模式在台灣發展的可能，深入探討不同的社會下共通的人性核心需求是什麼。                

憑著這樣的目標，我交換到了武漢大學，並非第一次長時間在海外生活，但緊張的心情是有的，雖說語

言相通，不過文化差異也是有的，若要把自己描述得冷靜泰然，也是有點牽強。第一天獨自到達武漢，

我便遇到了許多麻煩事，例如不清楚地鐵站在哪、急需辦理手機號碼卻找不到營業廳、提著笨重的行李

導致行動不便、自己一個人搭出租車多少有點不放心、司機拒載到武漢大學裡面等，多少會埋怨這些不

便，但現在回想起來，也已經變成可以拿來跟其他人說笑的話題罷了，或許也是因為第一天的經驗，讓

我在心裡默默萌生出更包容及開放的心態，才能在接下來的幾個月時間內，將所有遇到的事，無論好壞，

都視為學習的材料。                

選課方面，在台灣時便考察好來武大修課的重點，因為我沒有學分壓力，因此想修點在台灣沒有的課。

我修習的三門課程皆是關於互聯網及創業相關的內容，多虧這些課程安排，讓我能更有效地獲得觀察中

國互聯網產業發展的視角，也很憧憬大陸高等教育創業的氛圍，我曾經聽過一位教授的講座，內容關於

現在的高等教育該如何在創業領域培養人才，那位教授講得非常好，過去的教育體制，無非是培養兩種

人，第一種是做研究的人才、第二種是能做好例行性事務的人才，現在應該增加第三種，就是創業型人

才培養，在武大期間，我也的確看到許多創業提案比賽、新創園區招募入駐團隊等等信息，有大二學生

信誓旦旦說之後立志創業、講座結束要像講者提問時總有問不完的問題、關於創業的課程也非常多且全

面，這是我在先前沒有感受過的氛圍，若真要講比較可惜之處，就是我沒能實際參與一個創業提案團隊、

多聽聽大陸對創業的想法了吧！另外一門關於互聯網的課程，讓我更了解大陸互聯網產業及企業家，除

了增加知識之外，也培養了一定的商業敏銳度，在體驗生活的同時，我不僅能夠看到現象，而能夠去深

入分析現象背後的設計思維、用戶心理。                

而在生活部分，武大的校園絕對是超乎我想像的浪漫，我非常喜歡這邊對文字的使用，包含特別節日時

高掛學校的紅布條標語、學校的警告標示、甚至有同學將告白信貼在操場佈告欄，讓我充分感受到文化

的底蘊，而三月盛開的櫻花季，雖湧入大量的遊客造成不便，但學校做為一個觀光景點、在微信上瘋狂

轉發的武大賞櫻攻略，對交換生來說不也是新奇的體驗嗎？而每週五在小操場的露天電影院，大家聚在

一起看電影的場景，絕對讓人難以忘懷。而因為台交換生被安排跟大陸學生一起住宿，我因此跟室友培

養了良好的友誼，因為專業相近年齡相仿，在許多話題上透過不同生長環境、價值觀的交流，除了自己

的體會之外，讓我能從當地學生的角度更深入體驗生活。               

往外提到武漢市，這個城市在台灣人耳中其實並不特別熟悉，我也是來到武漢之後，才能夠開始認識武

漢。不似北上廣深般繁榮華，卻能深刻感受到這座城市的生命力，有黃鶴樓、晴川閣等歷史的保存，也

有像曇華林般歷史與創新的碰撞，有東湖櫻花美景，有光谷步行街之夜晚霓虹斑斕。許多地方待整頓及

都更，卻也能在這城市中感受到發展的潛質，先前聽說富士康到武漢設廠帶動了房價，再加上武漢地理

位置的優越，我想說不定往後再回到這裡，發展之快會讓我認不出我所認識的樣子了吧。 



 

離開武漢的旅行，我參加的是武大蒲公英旅行社的行程，利用清明假期的時間，到江西省婺源縣的江坽

及理坑旅遊，乘坐了將近 20 個小時的大巴來回，途中也用 6 個小時的時間翻越兩座山頭，實實在在感受

到大陸的農村風情，也更加了解徽派建築及當地文化，當然美食也是沒有少吃的，更可貴的是能夠在旅

遊的途中，跟武大來自不同專業的互動、交流，雖難說之後會持續保持聯繫，但至少也在過程中獲得不

少人與人之間的交流啟發。                

總結以上，雖然短短來到這邊幾個月的時間，卻像是過了好久般充實。我始終相信每段經驗都會對往後

的人生造成自身都意想不到的正面影響，這趟交換當然也不例外，而我在過程中就可以感受到自己的成

長。雖然沒有安排很多旅遊時間、無法走遍大江南北、親眼見證大山大海，但在離開熟悉的地方、與自

己相處的這段時間裡，我充分思考很多關於自身、關於未來，甚至關於社會及世界的事，若要說可惜，

還真有點可惜，不過我認為對交換生來說，最重要的還是清楚這段時間對自己的意義是什麼，而非人云

亦云隨波逐流，也很感謝中山提供的交換計畫。這是段非常美好的經驗，且我的收穫會持續醞釀下去。 

總結對我的具體效益包含以下三點： 

1. 有許多獨處的時間能夠進行深度思考，更清楚未來的方向 

2. 實際體驗中國互聯網產業及行動支付的發展，並了解經濟發展對科技創新的影響 

3. 體驗不同的生活方式、交到中國好友 

 

▲ 與社團出遊 

 



 

 

▲ 櫻花季的校園美景 

 

 

▲ 武漢最有名的熱乾麵 


